



Editorial

Cuba: 32 años de cooperación médica en Belice

En diciembre de 1990 se inició la colaboración médica cubana en este hermano país, bajo un proyecto auspiciado por la OPS, conocido como 25 x 25, donde Cuba enviaba 25 médicos de familia y viajarían a Cuba 25 médicos a especializarse; el 8 de diciembre de 1990 llegan a Belice 26 colaboradores (20 médicos generales y 6 enfermeros).

En la visita del Primer Ministro Said Musa a Cuba en febrero de 1999, y como parte del fortalecimiento de las relaciones entre ambos países, nuestro gobierno ofreció la colaboración gratuita de 50 médicos de familia, y el 26 de abril de 1999 llegó a Belice el primer grupo de 20 médicos, iniciando así el Programa Integral de Salud en este país (PIS).

Desde entonces, centenares de colaboradores cubanos han ofrecido su práctica profesional en beneficio de la salud del pueblo beliceño, quienes, de manera paralela a su actividad asistencial, mantienen sus esfuerzos permanentes en la investigación científica a través de la exposición de ponencias en los eventos científicos que se desarrollan a nivel de cada región y en la Jornada Científica Nacional.

El 8 de diciembre de 2022 se cumplieron 32 años de la presencia de la Brigada Médica Cubana en Belice y el 23 de mayo del 2023 se celebrará el 60 Aniversario de la cooperación médica cubana internacional; es en este marco que tendrá lugar la XXII edición de la Jornada Científica, evento que será propicio para el intercambio de experiencias entre los profesionales de la misión médica cubana y colegas beliceños en las diferentes áreas del conocimiento de las ciencias médicas.

La difusión de sus resultados en forma de publicaciones científicas representa el cierre de todo el proceso investigativo y permite visualizar el trabajo realizado. Por varios años, en Belize Journal of Medicine, los miembros de la brigada médica cubana han publicado artículos que reflejan su quehacer en este país. En 2020, la revista editó un número especial dedicado al 30 aniversario de la cooperación médica cubana en Belice, y este año agradecemos nuevamente la oportunidad de realizar esta compilación.

En este número se presentan siete artículos, de los cuales cinco muestran resultados premiados en la XXI edición de la Jornada Científica Nacional de la Brigada Médica Cubana en Belice, celebrada el 9 de junio de 2022. La diversidad de temas y escenarios, su impacto en los principales problemas de salud de la población, y la integración que muestran con el trabajo del sistema de salud en el país, hacen de este material un referente del trabajo de los profesionales cubanos.

Son aún grandes las potencialidades para mantener y profundizar los aportes de la Brigada Médica Cubana en Belice. La aplicación de experiencias en la medicina comunitaria, basada en la prevención y promoción de salud, así como en la implementación de programas de atención primaria en salud constituyen ejemplos de ello.

Los artículos presentados están dedicados al legado de nuestro líder histórico Fidel Castro Ruz en la esfera de la colaboración médica internacional, quien afirmó: "Los profesionales de la salud han escrito con letras de oro, páginas imborrables de la historia."

Sirva la publicación de estos trabajos para continuar promoviendo la salud y la cooperación entre profesionales cubanos y beliceños.

Muchas gracias,

Dra. María del Carmen Lozada Concepción
Especialista de 1er Grado en Medicina General Integral
Máster en Atención Primaria de Salud
Jefa de Misión Médica Cubana en Belice